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本报讯 上海市体育彩票管理中

心将于2025年1月上市多款即开型体

育彩票。

其中，“巳蛇”游戏面值为5元，单

票最高奖金10万元。游戏玩法简单，

刮开覆盖膜，如果出现奖金标志，即中

得该奖金；如果出现“蛇”标志，即中得

20元。中奖奖金兼中兼得。

“灵蛇贺岁”游戏面值为10元，单

票最高奖金30万元。游戏玩法为：刮

开覆盖膜，在任意一场游戏中，如果出

现两个相同的“蛇”标志，即中得该场

游戏右方所示的奖金；如果出现灯笼

标志，即中得该场游戏右方所示奖金

的三倍。中奖奖金兼中兼得。

“灵蛇献瑞”游戏面值为20元，单

票最高奖金高达100万元。玩法规则

为：刮开覆盖膜，如果出现“蛇”标志，即

中得该标志下方所示的奖金；如果出现

葫芦标志，即中得该标志下方所示奖金

的两倍；如果出现中国结标志，即中得

刮开区内所有的奖金之和。中奖奖金

兼中兼得。 （蔡倜）

多款即开型体彩将上市

本报讯 （记者陈海翔）2024年世
界女排俱乐部锦标赛决赛昨晚在杭州

黄龙体育中心举行。天津女排虽以0

比3负于朱婷效力的意大利科内利亚

诺队，但亚军已经创造了亚洲球队在

该项赛事中的最佳战绩。

赛后，朱婷再次表达了为国效力

的决心，她说：“我觉得这次冠军对我

来说意义不同。我希望能够再次回到

球场，能够以更好的状态为国效力，

身披着中国的球衣，这是我最终的

梦想。”

这是天津女排第四次代表中国参

加世俱杯，此前最好成绩是2023赛

季的季军。本届比赛，天津女排小组

赛三战全胜未失一局，以小组第一的

身份晋级四强，半决赛以3比1力克

巴西海滩女排，成功晋级决赛并创造

历史。

决赛首局，天津女排开局4比1领

先，但随后对手连得5分将比分反

超。此后双方多次战成平局，科内利

亚诺队在局末阶段展现了强大的网上

实力，连续进攻得分，以25比21拿下

该局。第二局开始后，科内利亚诺继

续掌控场上主动。在对手大力发球的

冲击下，天津队的一传很难到位，而朱

婷、加比的扣杀也令天津队无计可施，

天津队以15比25再输一局。调整好

心态的天津队在第三局放下包袱，一

度以8比5领先。然而科内利亚诺再

次展现出了欧洲冠军的强大实力，天

津女排没能顶住对手的狂攻，最终以

20比25输掉了整场比赛。

创亚洲球队最好成绩

天津女排获世俱杯亚军

“最难的事就是如何帮助孩子做

好学业和运动的平衡工作。”谈起足球

青训日常工作中遇到的难点，上海吉

祥足球运动俱乐部创始人孙吉如此说

道，“我儿子也在俱乐部里练球，作为

父亲和青训教练，我对此都有深刻体

会。大到人生方向的规划，小到每天

的安排，我们都会面对关于如何选择

学习和足球的挑战。作为父亲，我一

直要考虑平衡问题，我有时也让孩子

自己考虑怎么解决具体的日程冲突。”

做不好平衡，家长就会有后顾之

忧，不可知因素更大的运动领域就难

以成为一个可靠的选择；没多少人愿

意让自家孩子在人生刚起步不久就承

担巨大的风险，于是到了关键时间节

点，大部分人选择退出专业训练——

目前国内足球青训普遍面临的“12岁

退役”现象，其核心问题正是学习和运

动的失衡。

创建19年的幸运星足球俱乐部

是上海最知名的社会力量足球青训机

构，提供从小学到高中12个年级的足

球竞训培养服务，俱乐部负责人易文

兵对“12岁退役”现象深有感触。“从

我们最开始做青训，直到今天，这一直

都是一个最大的难题。每到初二时，

就有大批孩子离开足球场，将未来的

重心放回学习上。尤其是每当中国足

球密集传出负面消息时，这种趋势就

更为明显。”易文兵非常惋惜，但青训

俱乐部对此能做的不多，“面对这一现

象，我们俱乐部只能尽全力帮助选择

留在球场上的孩子们拿到成绩和荣

誉，让他们不会‘踏空’。”

练球的人多了，吃苦的
劲头少了

让更多孩子了解足球，是送服务

到学校的足球兴趣班所承担的“普及”

工作，在此基础上，两家俱乐部拥有多

个年龄段的精英梯队，则承担着“提

高”的任务。最近，吉祥青训刚完成

U6年龄段（2018年出生）精英梯队的

选拔工作，孙吉坦言，年龄段越小的精

英队孩子越多，这已成为非常明显的

趋势。他透露：“每次精英队选拔，我

们下沉到各学校的青训教练会先提供

一份具备一定天赋的孩子的预选名

单，经过筛选，我们会在征求家长意愿

的基础上开展选拔集训。从近几年来

看，想加入精英队的孩子越来越多。

我们最新的两支梯队（2018、2017年出

生）每队都有25到30人，出去打比赛

不得不分成两支甚至三支队来参赛。”

易文兵同样表示，如今参与足球

青训的孩子数量明显增加。“但从刻苦

程度来看，以前的孩子肯定要比现在

的更强。现在的孩子可能主要还是因

为生活条件好了，想法比较多，愿意刻

苦训练的人数明显下滑。”易文兵坦

言，即使是精英梯队，足球青训的日常

训练强度并不高，这更意味着孩子的

主动加练将在其成长过程中起到关键

作用，“以前很多孩子训练结束了都会

选择留下来，针对自己薄弱的技术环

节进行加练，但是现在愿意这么做的

人屈指可数。”

孙吉表示，除人数明显增加外，如

今家长普遍支持孩子参与足球运动也

令人印象深刻。“我们精英队的训练场

地在浦东世纪公园，队里有些孩子家

住闵行、奉贤，每次训练往返车程就要

三个多小时，但即便如此家长还是非

常支持。这种劲头让我们非常感动。”

在孙吉看来，如今的家长更愿意把踢

球作为孩子强身健体的一种方式，希

望足球成为他们的业余爱好，甚至成

为生活的一部分。支持的家长多了，

奔向球场的孩子自然越来越多；但抱

着“孩子一定要踢出来”的念头的父母

少了，这意味着在选择学业还是足球

的关键时刻，破釜沉舟的人也不会多。

追求成绩只为每个孩子
都不“踏空”

如何消除家长选择时的后顾之

忧？作为青训俱乐部的佼佼者，幸

运星 和吉祥能想出的解决路径基

本相同——向“上”或向“外”输送，与

此同时，为自家小球员争取最佳成绩，

尽可能保证他们不“踏空”。

“精英队里比较优秀的孩子，我们

会帮助家长在初二前后转到职业俱乐

部梯队。毕竟职业梯队的训练条件和

比赛质量，是社会俱乐部无法比拟

的。对于有天赋的孩子，那是最好的

选择。至于其余孩子，我们从初三开

始帮助他们拿运动员资格证书。”易文

兵介绍，目前幸运星精英梯队的孩子

都能在高中毕业前拿到二级运动员证

书，其中还有不少人成为一级运动员，

运动员资格证是参加高校体育生单招

考的充分条件，“就算他们最终没能踢

上职业之路，也不至于完全‘踏空’。”

吉祥青训则通过上海市足球精英

联赛等各项市级和区级比赛，帮助精

英队选手拿到应有的成绩和荣誉，进

而在考高中时获得足球特长生的资

格。“到目前为止，我们每一届精英队

都基本完成了这个任务。”孙吉表示，

作为一家社会青训俱乐部，不可能在

关键节点去告诉孩子和家长应该怎么

做，只能制造更多的机会、提供更多的

选择，让他们自己选择未来的道路，

“我们不能让选择了足球的孩子们在

初三时没有收获。为什么我现在自己

还在带精英队的训练，就是因为我们

需要在各项赛事中尽全力拿到好成

绩，给孩子们一个交代。”

吉祥青训近年来还在尝试将优秀

小球员送到国外继续足球生涯。西甲

莱加内斯队今年6月签下了16岁的中

国门将周世杰，进入本队U17A梯队。

莱加内斯签下周世杰，是因为他前一

个赛季在马德里皇家卡拉班切足球俱

乐部表现出色，正是吉祥青训出资将

他送到那里跟队训练，并逐渐在该俱

乐部U16A队赢得了主力门将位置。此

外，吉祥青训还帮助另一位球员刘锦程

前往西班牙，同样取得了不错的效果。

幸运星也已开始探索这条留洋路。

此前，该俱乐部与外部公司合作，将多名

精英队优秀球员送往日本留学，并在当

地参加高中足球联赛。如今合作暂告一

个段落，幸运星与球员家长一同努力，继

续将有意向的孩子送到日本，接受校园

足球文化的熏陶。

申城足球环境仍有提升空间

在社会各界的重视下，青少年足球

在近十年内发展迅速，参与青训的孩子

数量明显增长，有足球场和专职足球老

师的中小学也越来越多。但这不代表没

有问题。目前吉祥青训面临的最大的硬

件难题，是适合青少年精英队训练的场

地太少。

“吉祥所有的精英梯队目前都在世

纪公园足球场进行周末训练，每个周末

有四五百名孩子要来，等于一个半天至

少有百余人，场地空间的压力非常大。”

孙吉表示，目前最希望的就是在不同区

域找到类似世纪公园这样硬件设施完善

的足球训练场，“一个是场地条件要过

硬，其次就是配套服务设施，比如停车场

地要充裕。这样的话孩子们过来训练更

方便，进而能形成区域辐射效应。我们

现在就是苦于找不到这样的场地。虽然

想进队的孩子很多，但无法进一步扩容

精英梯队，因为我们的训练空间不足。”

此外，孙吉认为，上海青训赛事平台

仍有待丰富。“从市、区层面来看，上海现

在的青少年比赛不少，但这是精英梯队

的舞台，对普通孩子比较遥远。如果未来

有更多街镇甚至社区级成系统的比赛，就

能为更多具备一定水平的孩子打造更多

更好的比赛条件。”他表示，足球青训最大

的不确定性是孩子的成长性，“随着年龄

增长，很多孩子的足球水平有可能出现意

想不到的变化。别看这孩子现在不行，两

三年后很可能完全是另一个水准。所以，

我们希望有更多不同层级的赛事平台，帮

助更多孩子通过比赛获得成长空间。”

经过多年发展和优胜劣汰，申城已培

育出一批能够提供优质服务的足球青训

社会力量俱乐部。从进校园的普及工作，

到精英队培养人才的提高环节，这些俱乐

部为上海足球的发展作出了重要贡献。

但社会力量在实践中所遇到的不少问题，

单凭它们自己的能力很难改善，这需要有

关部门拿出解决问题的勇气和决心。

“  岁退役”是社会力量俱乐部的痛点
中国足球青训调研

■本报记者 陈海翔

坐在位于闵行区的办公室里，望着

窗外那片因过度使用而需要翻新的人

工草皮标准足球场，幸运星俱乐部负责

人易文兵的脸上流露出复杂的情绪。

“感谢大家记得我们曾取得的成绩，但

这些已经过去了，我们现在的目标是换

个方式活下来，走好转型之路。”过去十

多年来，一直在青训精英赛道奔跑的幸

运星已为上海申花和上海海港培养了

多批优秀的梯队球员。随着上海足球

青训市场蓬勃发展，以及职业俱乐部自

有青训力量日渐强大，幸运星必须向着

以往自己并不关注的“校内足球兴趣

班”投入更多人力和物力。

黄浦江的另一边，由前国脚孙吉创

办的上海吉祥足球运动俱乐部经过十

年发展，已成为浦东足球青训“普及+提

高”领域的领军者，每周都要为3500名

小学和初中学生提供课后足球训练服

务，这也正是幸运星希望转向的发展道

路。孙吉说：“俱乐部目前生存情况还

可以，但通过青训赚钱从来不是我们的

目标，帮助每个孩子走好自己的足球

路，让更多人从小就把足球作为生活的

一部分，为中国足球培育发展的土壤，

才是我们更关注的事情。”

无论是2006年开办以来首次开始

重大转型的幸运星，还是创办于2015

年、正在“普及+提高”之路上大踏步前

行的吉祥，都已成为上海足球青训社会

力量中的佼佼者。经过近二十年努力

发展和培育，上海足球青训市场逐渐形

成良好的发展态势，尤其是在社会力量

俱乐部的结构方面。据上海市足协提

供的数据：2024年在该协会注册的足球

青训机构共112家，其中职业俱乐部

（梯队）4家、体校14家、学校39家，社会

青训俱乐部则多达 55家，占半壁江

山。从普及、提高、精英再到职业梯队

的升级路径来看，上海足球青训市场的

金字塔结构初见雏形，其中四家职业俱

乐部无疑是塔尖，39所学校和55家社

会青训机构构成了坚实的塔基。

易文兵透露，在沪上职业俱乐部梯

队建设还不完善时，幸运星依靠强大的

教练团队承担起了为他们培养梯队的任

务，也正是因此，海港和申花在过去20

年内多次成建制购买该俱乐部某些年龄

段梯队。随着职业俱乐部自身青训系统

建设日渐完善，幸运星无论从日常训练

质量还是比赛层级都已无法与职业俱乐

部相比，只能逐渐回归社会俱乐部的本

质，从“普及+提高”中寻找生存空间。

从另一个角度来看，虽然职业俱乐

部梯队拥有更强的教练团队，但在普及

层面的广度无法与学校和社会俱乐部

相提并论。吉祥和幸运星这样的俱乐

部，依然每年都会为职业俱乐部梯队输

送球员：幸运星每年从初二精英梯队中

为申花和海港输送两三名优秀的苗子；

吉祥俱乐部同样如此，精英梯队中的优

秀球员会在初二被职业俱乐部选中。

如果处于金字塔基的社会力量俱乐部

都能像幸运星和吉祥那样每年向上输

送球员，那么上海的职业俱乐部就能从

本土青训的发展中汲取足够的养分。

生存无疑是每家社会力量俱乐部

所必须面对的难题。上海足协对此设

立了扶持措施，如吉祥和幸运星此前都

通过评审成为12家“上海市青少年足

球精英培训基地（2022-2025年）”之一，

每年都能获得一定的资金支持，帮助俱

乐部更好地发展。孙吉表示，从2015

年投身青训至今，有种赶上了好时候的

感觉。他说：“现在扶持青训俱乐部的

政策比较多，如足协有精英基地，教育

局有精英训练营，包括区级层面也有精

英训练基地，从政策层面来看，发展环

境已非常不错。尤其是上海市体育局，

多年来对民办社会力量非常重视。有

了这些支持，对我们这样的俱乐部潜心

搞好足球普及和提高，帮助非常大。”

有政府部门的扶持政策，又有不忘

初心、致力于为中国足球培育发展土壤

的优秀俱乐部，上海足球青训发展未来

可期。

    年注册在案的青训机构达   家，社会力量占半壁江山

申城足球青训金字塔结构初见雏形

12月20日，中国足协第二批完成

债务清欠的俱乐部名单正式开始公

示，上次未入名单的13家俱乐部全部

上榜，这也意味着拟参加2025赛季中

国足球三级职业联赛的所有俱乐部都

已完成债务清欠。但名单一经公示便

引来多名球员通过社交媒体发声质

疑，其中涉及问题最多的俱乐部为广

州、沧州雄狮和湖南湘涛。

最先直接发出质疑的是此前曾效

力广州队的韦世豪，他在微博上向中

国足协发问：“广州队怎么过的准入？”

将清欠公示等同于准入通过的理解并

不准确，但这已经明确表达了韦世豪

的态度。没多久，另两位曾效力广州

队的球员杨立瑜和严鼎皓都转发了韦

世豪的这条微博，并表达了质疑。有

消息称，这三名球员2022赛季几乎免

费为广州队踢球，俱乐部和他们签了

分期付款的协议，承诺他们赛季结束

后以自由身转会离开。从目前的情况

来看，广州足球俱乐部应该没有履行

分期付款的协议。

另一清欠重灾区是沧州雄狮。郑

达伦、晏紫豪、郭皓、郑凯木、么旭辰、

外援奥斯卡等多名2024赛季效力该

队的球员均表示，球队没有偿还欠

薪。郑凯木通过微博发文称：“为什么

一支顶级联赛球队可以连续四年欠球

员工资，还是依然可以过准入名单。”

奥斯卡也发文表示：“目前，我还没有

收到任何来自俱乐部的欠款、薪资，连

1块钱也没有。就我个人而言，我不

希望沧州雄狮俱乐部解散。我爱中国

球迷、爱沧州球迷，爱沧州俱乐部，我

希望沧州雄狮能顺利渡过难关。”

被欠薪球员通过社交媒体密集发

声，已经证明了进入足协清欠公示名

单的俱乐部存在问题，中国足协也很

快表明态度，并承认举报邮箱里已经

有了相关举报材料。中国足协新闻发

言人表示：“注意到相关人士在网络上

对公示俱乐部名单提出异议。协会真

诚地希望每一位债权人在公示期内通

过协会公布的渠道投诉举报，尽可能

提供有效、详实的证据材料，以便协会

实事求是、公平公正地审核处理、解决

问题，对每一位债权人和每一个俱乐

部负责。”

希望中国足协接下来能够公正、

公开地处理好2025赛季职业联赛清

欠、准入等一系列工作，也只有这样，

他们的每一个决定才能合理、服众，进

而恢复外界对中国足球的信心。

中国足协再度面临考验
多名球员公开质疑清欠名单

■本报记者 陈海翔
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